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С.В.Лавров: Добрый день, уважаемые коллеги. Вчера и сегодня проходили важные
мероприятия, сначала в Шанхае, а затем в Пекине. В Шанхае состоялось заседание
Совета Министров иностранных дел ШОС, основной задачей которого была
подготовка предстоящего саммита этой организации, намеченного на 15 июня также
в Шанхае.

Прежде всего, хотел бы выразить удовлетворение той работой, которую вчера
проделали. Мы одобрили повестку дня предстоящего саммита и приняли целый ряд
документов, которые направлены на организационное и структурное укрепление
Шанхайской организации сотрудничества с тем, чтобы ее деятельность была больше
нацелена на практические дела. В этом заинтересованы все без исключения
страны-члены этой организации. Важные задачи стоят в сфере экономического
развития региона ШОС. Для этого есть все необходимые условия. Регион богат
энергоресурсами, имеются планы по развитию энерго- и транспортных систем, что,
безусловно, позволит придать дополнительное ускорение развитию всех стран
Центральной Азии совместно с Россией и Китаем. Безусловно, среди приоритетных
вопросов деятельности ШОС -- борьба с новыми угрозами и вызовами, прежде всего
с угрозами международного терроризма, наркотрафика, организованной
преступности. Решения, которые уже были приняты, и предложения, которые
выносятся на утверждение глав государств в ходе июньского саммита, безусловно,
будут способствовать повышению эффективности ШОС и ее роли в обеспечении
стабильности в этом регионе, да и в мире в целом, с учетом взаимосвязи многих
происходящих здесь негативных явлений с деятельностью международных сетей
террористов и наркоторговцев.

При этом ШОС – открытая организация, готовая к сотрудничеству не только с теми
странами, которые являются наблюдателями, но и с другими государствами и
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международными организациями. Со многими из таких организаций ШОС уже
заключила или готовит к заключению меморандумы о сотрудничестве. В целом, мы
констатировали, что авторитет ШОС и в регионе, и в мире растет, что организация
состоялась. За очень короткий исторический период времени она доказала, что
может самостоятельно и эффективно во взаимодействии с заинтересованными
государствами и организациями решать ключевые вопросы развития региона
Центральной Азии.

Сегодня состоялись чрезвычайно полезные и результативные двусторонние
переговоры в Пекине в рамках моего официального визита в Китай. Я был принят
Председателем Китайской Народной Республики господином Ху Цзиньтао и провел
продолжительные переговоры с Министром иностранных дел господином Ли
Чжаосином. Мы констатировали, что прошедший в марте этого года саммит Россия
– Китай с участием Президента В.В.Путина и Председателя Ху Цзиньтао вывел наше
партнерство на качественно новый уровень. Во многом такой результат достигнут
благодаря товарищескому, доверительному характеру отношений между лидерами
двух государств.

В текущем году предстоят еще несколько встреч между Президентом В.В.Путиным
и Председателем Ху Цзиньнтао как на саммите ШОС в Шанхае в июне этого года,
так и в рамках встреч «на полях» саммита «восьмерки» в Санкт-Петербурге в июле и
затем осенью на саммите Азиатско-Тихоокеанского Экономического
Сотрудничества. Запланированная на этот год встреча по линии премьер-министров,
а также подготовительные встречи к этому мероприятию позволят, мы убеждены,
существенно продвинуть экономическую повестку дня наших отношений, прежде
всего в таких согласованных двумя лидерами приоритетных областях, как
энергетика, машиностроение, высокие технологии, включая транспорт,
коммуникации и связь.

С огромным успехом проходят мероприятия, связанные с проведением Года России
в Китае, причем при самом активном участии российских регионов и провинций
КНР. Мы уже приступили к подготовке Года Китая в России.

Мы также обсудили с господином Ли Чжаосином вопросы демаркации нашей
границы на ее восточном участке и вопросы, связанные с использованием двумя
странами акватории приграничных вод. Продолжаются переговоры по вопросам
рационального использования соответствующих приграничных регионов, охраны
окружающей среды, предотвращения чрезвычайных ситуаций и ликвидации их
последствий.

Сегодня мы подписали два документа: соглашение о строительстве перехода, это
будет мост на границе, между китайским берегом и Читинской областью, а также
протокол о создании рабочей группы по решению вопросов миграции. Все это будет
способствовать упорядочению наших связей, прежде всего между людьми, между
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деловыми кругами, без создания проблем для нормального общения и, в то же время,
таким образом, чтобы не было в этой сфере попыток недобросовестно пользоваться
открывающимися возможностями.

Безусловно, важной частью нашего партнерства является взаимодействие на
международной арене. Мы сегодня обсудили широкий спектр международных
проблем, констатировали, что выступаем с единых позиций по большинству из них,
включая иранскую ядерную проблему и ядерную проблему корейского полуострова.
Убеждены в том, что обе проблемы должны решаться политико-дипломатическими
методами без угроз и тем более без каких-либо попыток применения силы. Мы
договорились и далее скоординировано действовать по этим вопросам, а также по
проблематике ближневосточного урегулирования, Ирака, Афганистана. Условились
продолжать самое тесное сотрудничество по вопросам деятельности Организации
Объединенных Наций. В целом, российско-китайские отношения находятся на
высшем в истории уровне своего развития, позволяют решать любые вопросы,
которые существуют между нашими странами, и продолжают динамично
развиваться.

Вопрос «Российской газеты»: 
состоявшийся нью-йоркский раунд переговоров по ядерной программе Ирана
окончился ничем, как, к примеру, об этом написали в «Вашингтон Таймс»? Можно
ли считать промежуточным результатом дипломатических усилий России и Китая
решение Президента Ирана приехать на саммит ШОС в Шанхай?

С.В.Лавров: Что касается нью-йоркских переговоров шести стран по иранской
ядерной программе и того, что, как я понимаю, заинтересовало вас в оценках этих
переговоров газетой «Вашингтон Таймс», скажу, что эта газета имеет репутацию
издания с очень хорошими источниками в правительственных структурах. Поэтому
не исключаю, что оценки, изложенные там, кому-то показались необходимыми для
предания гласности именно в контексте того, что эта встреча в Нью-Йорке
закончилась ничем. Я в этой встрече участвовал. Она была действительно очень
продолжительной, и дискуссия была по-настоящему серьезной, сталкивались
различные точки зрения. Но думаю, что, учитывая сложность иранской ядерной
проблемы, легких «простеньких» решений и ожидать-то было трудно. Однако эти
часы, потраченные нами в Нью-Йорке на очень серьезные, повторяю, «горячие»
переговоры, в конечном итоге дали результат. Ведь именно по итогам этой
нью-йоркской встречи была достигнута договоренность всех шести стран о
необходимости – помимо продолжения работы в рамках МАГАТЭ и Совете
Безопасности ООН –разработать позитивный пакет для Ирана, который показывал
бы преимущества сотрудничества, выполнения требований, которые перед
Тегераном выдвинуло МАГАТЭ. Поэтому я лично считаю, что нью-йоркская встреча
была самой сложной по своему переговорному накалу, но при этом в конечном итоге
–самой продуктивной и самой полезной из всех, которые до сих пор состоялись.
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Иран, также как Индия, Пакистан, Монголия является наблюдателем ШОС, и
именно в этом качестве он получил приглашение на саммит и именно в этом
качестве он будет в нем принимать участие с учетом той повестки дня, которая уже
одобрена. Я не думаю, что будет продуктивно привносить в дискуссию на саммите
какие-то вопросы, которые в его повестке дня не значатся.

Вопрос агентства «Синьхуа»: 
деталях возможного итогового документа, который будет подписан в ходе
июньского саммита ШОС и в первую очередь о Положении о странах-наблюдателях
ШОС?

С.В.Лавров: Положение о странах-наблюдателях фиксирует процедуры, которые
будут применяться в отношении участия наблюдателей в работе заседаний ШОС,
включая саммиты, Советы министров иностранных дел и совещания руководителей
других министерств и ведомств. Эти процедуры достаточно демократичные. Думаю,
что их апробирование на практике после того, как положение вступит в силу,
позволит участникам ШОС лучше определиться с дальнейшим форматом
взаимодействия с этой категорией стран. При этом по-прежнему сохраняется формат
работы членов ШОС без наблюдателей для обсуждения тех или иных вопросов. На
мой взгляд, такая процедурная гибкость позволит одновременно укреплять ядро
ШОС в составе его членов и определять оптимальные формы взаимодействия с
наблюдателями по тем вопросам, где у них проявляется к этому интерес и где они
могут внести свой вклад в проекты, реализуемые через Шанхайскую организацию
сотрудничества.

Вопрос агентства «Киодо Цусин»: Во время переговоров вы затрагивали ядерные
проблемы Ирана и Корейского полуострова. Какие решения были приняты по этим
вопросам? Кроме того, хотелось бы знать российское отношение к дальнейшему
развитию сотрудничества в области энергетики, в том числе и возможные
российские планы на саммит ШОС в Шанхае.

С.В.Лавров: В отношении ядерных проблем Ирана и Корейского полуострова я уже
сказал, что Россия и Китай едины в том, что их необходимо урегулировать
исключительно переговорным путем. Сейчас, к сожалению, возникла пауза в
шестисторонних переговорах по Корейскому полуострову. Возникла она в связи с
неурегулированностью некоторых финансовых и фискальных проблем, касающихся
КНДР. Мы рассчитываем, что заинтересованные стороны смогут как можно скорее
напрямую разрешить эти проблемы, что откроет путь к возобновлению
шестисторонних переговоров.

Что касается иранской ядерной программы, то сейчас, как вы знаете, изучается
доклад Генерального директора МАГАТЭ, который поступил в Совет управляющих
МАГАТЭ и в Совет Безопасности ООН. В Совете Безопасности имеется проект
резолюции, предложенный западноевропейскими странами. Совет управляющих
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МАГАТЭ через пару недель соберется на свою очередную сессию. Мы озабочены
тем, что Иран пока не ответил на все вопросы, которые возникли у МАГАТЭ в
отношении его ядерной программы. Иранская сторона неоднократно обещала это
сделать. Мы рассчитываем, что это произойдет в самое ближайшее время. Также
убеждены, что добиваться этого необходимо через диалог и вовлечение Ирана в
рассмотрение перспектив всеобъемлющего сотрудничества в контексте
урегулирования его ядерной проблемы, а не через диктат и не через попытки
изолировать Иран, загонять его в угол в расчете на то, что это поможет снизить
риски распространения оружия массового уничтожения. Мы убеждены, что будет
совсем наоборот – риски только возрастут. Поэтому ни Россия, ни Китай, как мы
сегодня подтвердили с моим коллегой, не смогут поддержать формулировки
возможной резолюции Совета Безопасности ООН, которые были бы использованы
впоследствии как предлог для принудительных и, тем более, для силовых действий.

Что касается вопроса о том, как будет обсуждаться энергетическая тематика на
саммите ШОС, то каких-то специальных решений не планируется, но, безусловно, в
рамках развития экономического взаимодействия между членами ШОС
энергетические проекты занимают видное место. В составе ШОС есть страны,
богатые энергоресурсами, а также страны, которые нуждаются в увеличении их
импорта. На пространстве ШОС пролегают транзитные пути для транспортировки
энергоносителей, строятся новые системы. В частности досрочно начато
строительство нефтепровода Восточная Сибирь – Тихий океан. Так что в комплексе
все эти аспекты создают естественное содержание для дискуссии о том, как
развивать энергетическое сотрудничество в рамках ШОС на основе учета интересов
и потребителей, и производителей, и транзитных стран, на основе, иными словами,
естественных преимуществ каждой страны без какой-либо искусственной
политизации энергетической проблематики, как это, к сожалению, имеет место в
других регионах. Именно в таком ключе на основе баланса законных интересов
производителей и потребителей углеводородов и других энергоресурсов, на основе
поиска взаимовыгодных решений, учитывающих интересы всех сторон, будут
рассматриваться вопросы энергетической безопасности и на саммите «восьмерки» в
Санкт-Петербурге. Как вы знаете, Председатель КНР Ху Цзиньтао был приглашен
для участия во встречах «на полях» этого саммита. Китайская сторона вносит вклад
в подготовку приоритетных тем этой встречи, включая и тему энергетической
безопасности. Здесь наши позиции с Китаем также совпадают.

В заключение хочу поблагодарить вас за участие в пресс-конференции, и не в
порядке рекламы, призвать всех посещать мероприятия в рамках Года России в
Китае. Они действительно впечатляют. Пишите для своих читателей, показывайте
своим зрителям больше прекрасного. Спасибо за внимание.

17 мая 2006 года
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